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INOVAÇÃONinguém acerta seis 
dezenas e prêmio da 
Mega-Sena vai a R$ 

35 milhões

Comubustível de alta performance melhora desempenho de veículos

Petrobras anuncia primeira 
gasolina carbono neutro no Brasil

As seis dezenas do concurso 2634 foram sortea-
das na noite desta terça-feira (19), no Espaço da 
Sorte, na cidade de São Paulo. Ninguém acertou.
O prêmio acumulou e o valor para o próximo 
concurso, que será realizado na quinta-feira 
(21), vai a R$ 35 milhões.

Veja os números sorteados:
08- 27 - 28 - 32- 48 - 56

A quina teve 34 apostas ganhadoras, cada uma 
vai pagar um prêmio de R$ 57.373,12, Já a qua-
dra registrou 3.001 vencedores; eles vão rece-
ber, individualmente, R$ 928,58.
As apostas para o próximo concurso podem ser 
feitas até as 19h (horário de Brasília) do dia do 
sorteio, nas casas lotéricas credenciadas pela 
Caixa, em todo o país ou pela internet.
O jogo simples, com seis dezenas marcadas, 
custa R$ 5.

Petrobras anunciou, 
nesta terça-feira 
(19), o lançamento 
da Gasolina Petro-
bras Podium carbono 
neutro. Segundo a 

estatal, é a primeira gasolina do mer-
cado brasileiro a carregar esse título. 
Isso significa que os gases de efeito 
estufa emitidos em todas as etapas 
do ciclo de vida do combustível serão 
totalmente compensados com ações 
de preservação ou de recuperação 
florestal de biomas nacionais.
A Gasolina Petrobras Podium existe 
desde 2002 e vem sendo aprimorada 
desde então. É um combustível de 
alta performance, tem o menor teor 
de enxofre do mercado e a maior 
octanagem de fábrica. Dessa forma, 
melhora o desempenho do veículo, 
colabora para a eficiência do trans-
porte e reduz a emissão de gases de 
efeito estufa.
Para agregar o título de carbono 
neutro ao combustível, a Petrobras 
informa que recorreu à metodologia 
de avaliação do ciclo de vida (ACV). 
Por meio da ACV, são mensurados 

os gases de efeito estufa emitidos 
pelo produto, considerando todo o 
ciclo de vida do combustível, envol-
vendo extração e produção das ma-
térias-primas, transportes, processa-
mento, distribuição e uso final. Os 
resultados obtidos foram revisados 
por um painel de especialistas da 
consultoria ACV Brasil.
Segundo a Petrobras, as emissões 
da Gasolina Petrobras Podium se-
rão previamente compensadas antes 
mesmo da venda ao consumidor. A 
estatal se diz comprometida em am-
pliar investimentos em soluções de 
baixo carbono e em oferecer produ-
tos mais sustentáveis e eficientes.
Produzida na Refinaria Presidente 
Bernardes, em Cubatão, São Paulo a 
Petrobras Podium não é encontrada 
em qualquer revenda, estando dis-
ponível, exclusivamente, em postos 
da empresa selecionados nas princi-
pais cidades do país.

Mercado de carbono
O mercado de carbono consiste em 
um mecanismo de compensação de 
emissões de gases de efeito estufa, 

por meio do qual, negociam-se cré-
ditos de carbono, que são gerados 
por meio de iniciativas que contri-
buem para reduzir os estoques de 
gases na atmosfera.
Em outras palavras, os créditos são 
uma moeda que as empresas podem 
comprar para compensar as emis-
sões decorrentes de sua operação e 
do uso de seus produtos. O forta-
lecimento do mercado de carbono 
tem sido apontado por ambientalis-
tas como estratégia importante para 
combater o aquecimento global. Ele 
é dos instrumentos indicados para o 
cumprimento das metas do Acordo 
de Paris, assinado em 2015 por qua-
se 200 países, incluindo o Brasil, que 
se comprometeram a adotar medi-
das para reduzir as emissões de ga-
ses de efeito estufa.
Há cerca de 10 dias, a Petrobras 
anunciou sua entrada nesse merca-
do, ao adquirir 175 mil créditos de 
carbono gerados por ações de pre-
servação da Floresta Amazônica. 
Cada crédito viabiliza a neutraliza-
ção da emissão de uma tonelada de 
gás carbônico equivalente.

Informação é da Febraban e foi divulgada nesta segunda-feira

A
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GERAL

Projeto dispensa autorização do Estado para que tanto jogos eletrônicos quanto os de fantasia sejam desenvolvidos e oferecidos 

Copom deve baixar juro básico da economia para
12,75% ao ano nesta quarta, menor nível em 16 meses

Senado deve votar regulação dos games
e inclusão dos jogos de fantasia

REGRAS

Senado debate nesta quarta-feira 
(20) projeto que cria o marco le-
gal dos jogos eletrônicos e de fan-
tasia. A votação do texto, já apro-
vado pela Câmara, está marcada 
para esta quinta-feira (21). O re-
lator é o senador Irajá (PSD-TO).

O projeto define jogos de fantasia da seguinte 
forma:

• disputas ocorridas em ambiente virtual, a 
partir do desempenho de atletas em eventos 
esportivos reais, nas quais sejam formadas 
equipes virtuais cujo desempenho dependa 
eminentemente do conhecimento, da estraté-
gia e das habilidades dos usuários;

• as regras sejam preestabelecidas, inclusive so-
bre existência de eventual premiação de qual-
quer espécie;

• o valor da premiação independa da quantidade 
de participantes ou do volume arrecadado com 
a cobrança das taxas de inscrição;

• os resultados não decorram de placar ou de ati-
vidade isolada de um único atleta ou de uma 

única equipe em competição real;
• terão livre fabricação, importação, comercia-

lização e desenvolvimento. Ficará a cargo do 
governo propor a classificação indicativa.

O texto dispensa autorização do Estado para que 
tanto jogos eletrônicos quanto os de fantasia se-
jam desenvolvidos e oferecidos no mercado.
O projeto determina que não serão considera-
dos jogos eletrônicos "máquinas caça-níqueis ou 
outros jogos de chance".

Setor tem ressalvas
A Associação Brasileira das Desenvolvedoras de 
Games (Abragames), criada em 2004, afirmou, 
em nota, que a matéria "ignora necessidades fun-
damentais dos profissionais e empresas do setor".
O presidente da Abragames, Rodrigo Terra, ex-
põe que a inclusão dos jogos de fantasia no pro-
jeto pode "abrir espaço para apostas (bet) disfar-
çadas, em forma de videogames".
Se o texto for aprovado, os jogos de fantasia não se-
rão tributados como empresas de apostas esportivas.
A Câmara aprovou projeto que estabelece que as 
casas de apostas serão tributadas com base no 

valor arrecadado – após os descontos do paga-
mento dos prêmios e do Imposto de Renda. No 
total, a alíquota cobrada será de 18%.
A Abragames teme que crianças e adolescen-
tes possam ser expostos a jogos de fantasia 
que ofereçam prêmios em dinheiro e que, na 
prática, promovam apostas.

Diferentes modalidades
Já a Associação Brasileira de Fantasy Sports 
(ABFS) argumenta que os jogos de fantasia e as 
apostas esportivas "são modalidades com en-
quadramentos jurídicos distintos".
"No jogo de azar, o jogador não tem ingerência 
sobre o resultado, que depende majoritariamente 
da sorte. Já no fantasy sport, como demonstrado 
pelo MIT, os resultados são determinados pelo de-
sempenho dos usuários, que decorre na sua maior 
parte, da habilidade e do conhecimento de cada 
jogador ao analisar o cenário esportivo", afirmou 
o presidente da associação, Rafael Marcondes, em 
artigo divulgado nas redes sociais da entidade.
De acordo com a ABFS, se o projeto virar lei, 
estima-se geração de mais de 30 mil novos em-
pregos no setor até 2026.

O Comitê de Política Monetária (Copom) do 
Banco Central se reúne nesta quarta-feira (20) e 
deve reduzir a taxa básica de juros da economia de 
13,25% para 12,75% ao ano, de acordo com esti-
mativa dos economistas das instituições financei-
ras. A decisão será anunciada por volta das 18h30.
Se confirmado, esse será o segundo corte se-
guido na taxa Selic, que começou a recuar em 
agosto deste ano. Em 12,75% ao ano, a taxa 
cairia ao menor patamar desde maio de 2022 
-- quando estava em 11,75% ao ano. Ou seja, 
seria a menor taxa em 16 meses.
A aposta do mercado financeiro de que o juro 
vai cair para 12,75% ao ano tem por base indica-
ções do próprio Banco Central. No comunicado 
de sua última reunião, quando a taxa recuou 0,5 
ponto percentual, o Copom informou que pode-
ria continuar promovendo "redução da mesma 
magnitude" à adotada naquele momento.
A projeção dos analistas do mercado finan-
ceiro é de que a taxa continuará recuando nos 
próximos meses, terminando o ano de 2023 em 
11,75% ao ano. Para o fim de 2024, a projeção é 
de que Selic caia para 9% ao ano.

Metas de inflação
Para definir a taxa básica de juros e tentar conter a 
alta dos preços, o BC já está mirando, neste momen-
to, na meta do ano que vem e no objetivo, em 12 
meses, para o início de 2025.

• A meta de inflação do próximo ano, definida 
pelo Conselho Monetário Nacional (CMN), é 
de 3% e será considerada cumprida se oscilar 
entre 1,5% e 4,5%.

• Na semana passada, os economistas do merca-
do financeiro reduziram a estimativa de infla-

ção deste ano, de 4,93% para 4,86%, e passaram 
a projetar uma inflação de 3,98% para 2024.

Taxa básica de juros da economia, a Selic é o princi-
pal instrumento de política monetária utilizado pelo 
Banco Central para controlar a inflação.
Quanto maior a inflação, menor é o poder de 
compra das pessoas, principalmente das que 
recebem salários menores. Isso, porque os pre-
ços dos produtos aumentam, sem que o salário 
acompanhe esse crescimento.
Apesar do aumento da inflação em agosto deste 
ano, que somou 4,61% em doze meses, analis-
tas avaliam que isso já era projetado. Além dis-
so, pontuam que os dados da inflação subiram 
menos que o esperado. "Então, ainda há indícios 
técnicos para haver esta redução [dos juros]", 
disse Dierson Richetti, sócio da GT Capital.

Consequências de juros menores
De acordo com especialistas, a redução da taxa de 
juros no Brasil terá várias consequências para a eco-
nomia. Veja abaixo algumas delas:
• Redução das taxas bancárias: a tendência é 

que os cortes de juros sejam repassados aos 
clientes. Em junho, antes mesmo do início do 
ciclo de corte da Selic pelo BC brasileiro, os 
juros médios dos bancos já começaram a re-
cuar. Foi a primeira queda neste ano. Em julho, 
último dado divulgado, recuaram novamente.

• Crescimento da economia: com juros mais baixos, 
a expectativa é de que comece a haver um compor-
tamento melhor do consumo da população e, tam-
bém, melhora dos investimentos produtivos, im-
pactando positivamente o Produto Interno Bruto 
(PIB), o emprego e a renda. Os dados de atividade 
têm surpreendido positivamente neste ano.

• Melhora das contas públicas: as reduções de 
juros também favorecem as contas públicas, 
pois diminuem as despesas com juros da dívi-
da pública. Em 2022, a despesa com juros so-
mou R$ 586 bilhões. Na porcentagem do PIB 
(5,96%), foi o maior patamar desde 2017. Ana-
listas estimaram que a redução dos juros pode 
gerar economia de R$ 100 bilhões em 2024.

• Impacto nas aplicações financeiras: investimen-
tos em renda fixa, como no Tesouro Direto e em 
debêntures, porém, tendem a ter um rendimento 
menor, com o passar do tempo, do que teriam com 
juros mais elevados. "Para a renda fixa, continua-
mos com visão construtiva, dadas as taxas de juros 
ainda elevadas, mas com preferência para títulos 
atrelados ao IPCA", avaliou a XP, em comunicado.

Avaliação de economistas
Na avaliação do economista da empresa de in-
vestimentos Suno, Rafael Perez, o PIB de 2023 
está mostrando resultados melhores do que o 
esperado, mas não deve causar impacto na in-
flação. No entanto, como a alta na atividade 
econômica pode elevar os preços, o economista 
acredita que os cortes na taxa de juros não terão 
surpresas nas reuniões até o fim do ano.
"Portanto, para 2023 não acreditamos em mu-
dança na trajetória de queda dos juros, dado que 
o desempenho mais forte do PIB não deve trazer 
alterações relevantes sobre inflação e o fato do 
Banco Central já ter sinalizado cortes de 50 pon-
to percentual nos juros para este ano. Contudo, 
esse resultado do PIB pode limitar o espaço para 
quedas além do que já foi contratado."
Ainda há outras duas reuniões do Copom 
previstas até o fim do ano: em 1º de novem-
bro e em 13 de dezembro.

O

O CEO da Loara Crédito, Adilson Seixas, lista 
alguns fatores para justificar a previsão de queda 
dos juros nesta reunião do Copom e nas próxi-
mas. Entre os pontos listados, estão uma desa-
celeração da economia esperada para o ano que 
vem e a melhora do risco fiscal do país.
"No mercado interno, também podemos enfrentar 
nos próximos meses uma desaceleração da econo-
mia, devido aos resultados dos juros altos que se es-
tenderam por um longo período, além da melhora 
da percepção de risco político-fiscal no país", afir-
mou. "Esses cenários são alguns pontos de atenção 
para o Banco Central seguir reduzindo a taxa Selic 
ao longo de suas próximas reuniões", completou.
Para o economista-chefe da Nova Futura Investi-
mentos, Nicolas Borsoi, apesar da possibilidade de 
o Copom acelerar os cortes para 0,75 ponto per-
centual no fim de 2023, o cenário mais favorável, 
na visão dele, é de que esses cortes sejam de 0,50 
ponto percentual em todas as reuniões deste ano.
“Ainda vemos o Copom com uma mensagem de 
cautela e parcimônia. Portanto, esperamos um corte 
de 0,50% na quarta-feira. Para os anos fechados, es-
peramos que a Selic termine 2023 em 11,75%, com 
o ciclo se estendendo no próximo ano, com a taxa 
Selic fechando 2024 em 9,50%”, sugere.
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ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), de-
terminou, nesta terça-feira 
(19/9), a soltura de quatro 
investigados no caso dos 

cartões de vacinação ligados ao ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL). De acordo com a 
decisão do magistrado, os envolvidos terão 
que cumprir uma série de medidas cautela-
res enquanto estiverem fora da prisão.

Os soltos nesta terça-feira são:
• Sargento Luis Marcos dos Reis, que era da 

equipe de Mauro Cid
• Ex-major do Exército Ailton Gonçalves 

Moraes Barros
• Sérgio Cordeiro, ex-militar do Exército 

que também atuava na proteção pessoal 
de Bolsonaro

• João Carlos de Sousa Brecha, ex-secretá-
rio municipal de Governo de Duque de 
Caxias (RJ)

Segundo decisão de Moraes, os investigados 
não devem se ausentar da comarca e deve-
rão permanecer em casa no período da noite 
e fins de semana. Eles também deverão usar 

SOLTURA E CONDIÇÕES

Ministro determinou a soltura de quatro investigados em suposto esquema. Investigação aponta que cartão de vacina de Jair 
Bolsonaro teria sido adulterado para que ele pudesse entrar nos Estados Unidos

Moraes manda soltar presos por suspeita
de fraude em cartões de vacina de Bolsonaro

TSE mantém multa por fake
news contra Lula nas eleições

O

tornozeleira eletrônica e estão proibidos de 
deixar o país e acessar as redes sociais.
O ministro ainda ordenou a suspensão ime-
diata de quaisquer documentos de porte de 
arma de fogo em nome do investigado, bem 
como os certificados de Registro para reali-
zar atividades de colecionamento de armas 

de fogo, tiro desportivo e caça.

Suspeita de falsificação
A investigação da Polícia Federal apontou 
que o documento de vacinação do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro teria sido adulterado 
às vésperas do seu autoexílio nos Estados 

Ministro determinou série de medidas cautelares para os investigados - Foto: Carlos Moura/SCO/STF

Unidos, no fim do ano passado. Segundo 
a apuração, o registro falso de imunização 
do ex-chefe do Planalto e de sua filha, Lau-
ra, foi incluído no sistema do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) em 21 de dezembro de 
2022 — reta final do mandato bolsonarista.
Bolsonaro saiu do país em um avião da Força 
Aérea Brasileira (FAB) em dezembro de 2022, 
após se recusar a passar a faixa presidencial ao 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). À 
época, ele disse que passaria um “período sa-
bático” na Flórida com a família. Em março, o 
ex-chefe do Executivo voltou ao Brasil com a 
ex-primeira-dama Michelle Bolsonaro.
De acordo com o relatório da PF, registros 
de vacinação do ex-presidente e de sua fi-
lha caçula foram inseridos no sistema do 
Ministério da Saúde em 21 de dezembro e 
apagados seis dias depois com a alegação 
de “erro”. Os investigadores detectaram que 
no período entre a inserção e a exclusão 
dos dados, foi emitido o certificado de va-
cinação de Laura em língua inglesa.
Segundo a Polícia Federal, foram forjados 
dados de vacinação de pelo menos sete 
pessoas: Jair Bolsonaro; a filha dele, de 12 
anos; Mauro Cid, ex-ajudante de ordens; a 
mulher do militar; e as três filhas dele.

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) de-
cidiu nesta terça-feira (19) manter a de-
cisão que multou em R$ 30 mil o senador 
Flávio Bolsonaro (PL-RJ) e a deputada 
federal Bia Kicis (PL-DF) pela postagem 
de desinformação contra o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva durante a cam-
panha eleitoral de 2022.
Durante as eleições, a campanha de Lula 
entrou com uma ação no TSE e acusou 
os parlamentares de publicarem nas redes 
sociais declarações distorcidas proferidas 
pelo então candidato durante o debate pro-
vido pela TV Globo, em outubro do ano 
passado.  Em uma das postagens, o senador 
questionou: "Lula quer que microempreen-
dedores individuais (MEIs) paguem taxas 
para sindicatos?"
No ano passado, o presidente do TSE, Ale-

xandre de Moraes, determinou a remoção 
das publicações e aplicou a multa.  
Na sessão desta noite, por maioria de votos, 
os ministros rejeitaram recurso das defesas 
dos parlamentares e mantiveram a punição. 
Além de Moraes, votaram pela manutenção 
da multa os ministros Benedito Gonçalves, 
Floriano de Azevedo Marques, Carmen Lú-
cia e André Ramos Tavares. Nunes Marques 
e Raul Araújo votaram a favor do recurso e 
entenderam que postagens ocorreram den-
tro da "liberdade de expressão".
No processo, a defesa de Bia Kicis alegou 
que a deputada fez sua "manifestação públi-
ca" sobre sua preferência política e não co-
meteu propaganda irregular. Os advogados 
de Flávio Bolsonaro alegaram que não hou-
ve descontextualização de falas, mas apenas 
"divulgação de fala efetivamente proferida". 
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m Nova York, Estados 
Unidos, onde participa da 
Assembleia Geral da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 

ligou para o ministro da Educação, Camilo 
Santana, para pedir providências contra os 
estudantes da Universidade Santo Amaro 
(Unisa) que fizeram uma masturbação co-
letiva, apelidada de “punhetaço”, durante 
um jogo de vôlei feminino em São Carlos 
(SP). Na conversa, o petista condenou o ato 
e o classificou como “inadmissível”.
“É importante não só expulsão dos alunos, 
mas que eles possam responder pelos atos. 
É difícil entender como isso demorou tan-
to tempo para aparecer, mas é inadmissível 
que aconteça”, repudiou o presidente.
A declaração de Lula foi compartilhada por 
Camilo Santana na participação do ministro 
no 7º Congresso Internacional de Jornalis-
mo de Educação, promovido pela Associa-
ção de Jornalistas de Educação (Jeduca).
O Ministério da Educação (MEC) notificou, 

na segunda-feira (18/9), a Unisa e solicitou 
que a instituição preste esclarecimentos, em 
até 15 dias, sobre o vídeo do “punhetaço”.

Estudantes expulsos
A direção da Unisa decidiu expulsar seis es-
tudantes de medicina que teriam participa-
do do “punhetaço” durante um jogo de vôlei 
feminino em um torneio universitário na ci-
dade de São Carlos, no interior de São Paulo.
Foi apurado que a direção da Unisa, que 
fica na zona sul da capital paulista, já iden-
tificou os alunos envolvidos no “punheta-
ço” e decidiu expulsá-los da universidade. 
Os nomes deles não foram divulgados.
A Polícia Civil de São Paulo instaurou, nessa 
segunda, um inquérito para identificar os estu-
dantes envolvidos no ato obsceno, crime com 
pena prevista de 3 meses a 1 ano de prisão.
Segundo a Secretaria da Segurança Públi-
ca (SSP), a Unisa e a Secretaria Municipal 
de Esportes de São Carlos, onde ocorreu o 
evento, serão chamadas a prestar esclare-
cimentos sobre o “punhetaço” promovido 
pelos alunos de medicina.

A norma, segundo o PSOL, viola preceitos 
fundamentais da dignidade da pessoa hu-
mana, da cidadania, da não discriminação, 
da inviolabilidade da vida, da liberdade, da 
igualdade, da proibição de tortura ou trata-
mento desumano ou degradante, da saúde, 
entre outros.

Atualmente, o aborto é autorizado no 
Brasil em três situações:
• se houver risco de morte para a mulher 

por causa da gestação;
• se a gravidez foi provocada por estupro;
• se o feto é anencéfalo (sem cérebro).

A ministra deve se aposentar até o dia 2 de 
outubro, quando completa 75 anos. Com 
o julgamento, a ministra que é a relatora, 
apresentará seu voto, que deve ser preser-
vado mesmo após a saída da Corte.
No Supremo, há expectativa de que algum 
ministro possa pedir vista, ou seja, mais 
prazo para analisar o caso. Isso deve inter-
romper a análise do tema, que é considera-
do sensível.
O julgamento será em plenário virtual. Os 
ministros podem inserir seus votos no sis-
tema eletrônico até o dia 29 de outubro.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
foi aplaudido em sete momentos diferentes 
durante discurso na Assembleia-Geral da 
ONU, nesta terça-feira (19).
A primeira interrupção ocorreu quando Lula 
citou “o Brasil está de volta.”
Vieram ainda acenos da plateia quando o pre-
sidente falou do compromisso do Brasil com 
a igualdade racial, a queda no desmatamento 
da Amazônia, a equidade salarial entre ho-

mens e mulheres e a liberdade de imprensa.
Lula também foi aplaudido quando se referiu 
aos embargos à Cuba e fez críticas ao cresci-
mento da extrema-direita no mundo.
Nos três discursos presenciais de Bolsonaro 
na ONU — em 2020, por causa da pandemia, 
a participação do Brasil foi online –, o então 
presidente brasileiro não foi aplaudido uma 
única vez durante sua fala. Os aplausos vieram 
somente ao final, ao encerrar seus discursos.

INDIGNAÇÃO

De Nova York, Lula ligou ao ministro Camilo Santana para cobrar que alunos envolvidos no “punhetaço” respondam pelos atos

Lula condena “punhetaço” de estudantes

de medicina: “É inadmissível”

Rosa Weber marca julgamento sobre legalidade
do aborto com até 12 semanas de gestação

Aplaudido sete vezes, discurso de Lula 
contrasta com os de Bolsonaro na ONU

Alunos de medicina da Unisa abaixam as calças e fazem 'Ivolta olímpica" durante
jogo de vôlei feminino - Foto: Reprodução

E

A presidente do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Rosa Weber, marcou para sexta-fei-
ra (22) o início do julgamento de uma ação 
que questiona a legalidade do aborto em 
até 12 semanas de gestação no Brasil.
A ministra é relatora do caso. Em 2017, o 
PSOL entrou com uma ação pedindo libe-
ração do aborto para grávidas com até 12 
semanas de gestação. O partido questiona 
a criminalização do aborto, citada nos ar-
tigos 124 e 126 do Código Penal de 1940.
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POLÍCIA

Menina Heloísa faleceu após 
ser baleada por um PRF — Foto: 

Redes sociais

FATALIDADE

Menino de 15 anos contou à mãe que foi jogado de forma brusca no tatame e parou de sentir o corpo do pescoço para baixo. Douglas 
Braga morreu nesta segunda (18), quase dois meses depois do acidente.

Morre adolescente que ficou tetraplégico após queda
durante treino de jiu-jítsu na Baixada Fluminense

menino de 15 anos que 
tinha ficado tetraplégico 
após sofrer uma queda du-
rante um treino de jiu-jitsu 
morreu nesta segunda-fei-
ra (18), após uma parada 

cardiorrespiratória. Douglas Souza Braga 
estava internado no Hospital Geral de Nova 
Iguaçu desde o dia 27 de julho, quando a 
queda aconteceu.
O jovem passou quase dois meses interna-
do com complicações clínicas e neurológi-
cas. Inclusive, ele já tinha sofrido uma outra 
parada cardíaca antes.
Douglas teve uma lesão grave na coluna 
após uma suposta queda no Centro de Trei-
namento Renan Teodoro, que é credencia-
do ao grupo GFTeam, em Japeri.

COMO FOI O INCIDENTE
A mãe conta que, no dia 27 de julho, rece-
beu uma ligação do centro dizendo que o 
filho tinha caído. Por ele praticar a luta des-
de os 8 anos, Suzane Santos pensou que não 
havia sido nada grave. Além disso, o ins-
trutor tinha dito que foi “uma coisa boba”. 
Douglas já era faixa laranja.
Segundo relatos, Douglas estava treinando 
com um jovem de 18 anos, mais graduado 
que ele e sem supervisão de um instrutor. 
Estaria acontecendo um aulão nesse mo-
mento, e o professor estava tirando fotos, 
segundo um colega do menino.

Após a tomografia no hospital, porém, foi con-
firmado que Douglas tinha ficado tetraplégico.
A médica disse: ‘Mãe, não foi uma coisa 
boba. Eu nem sei como falar para vocês, 
mas o filho de vocês está tetraplégico‘”
— Suzane, mãe de Douglas
O rapaz precisou colocar três placas de titânio 
na coluna. No dia 30 de agosto, ele chegou a 
ter uma parada cardíaca, mas foi reanimado.
Em uma conversa com a mãe, ele disse que 
foi jogado no chão de maneira brusca e que 
gritou de dor na hora.
A família quer respostas, mas a 63ª DP (Ja-
peri) se recusou a registrar o caso, no dia 12 
de agosto, segundo o pai. O policial teria dito 
que não é um caso de polícia e recomendou 
que a Defensoria Pública fosse procurada.
Sem câmeras de segurança ou explicações 
contundentes, só o que a família tem são 
relatos de colegas do jovem. O dono da aca-
demia teria dito que não podia falar o que 
aconteceu porque não viu.
"Falaram que pegaram ele pela gola e foi virar, 
que aí ele já não sentia o corpo", relata a mãe.
Os jovens disseram ainda que frequente-
mente ficavam sem supervisão pois o pro-
fessor ia malhar. Mas que a rotina mudou 
após o incidente com Douglas e que agora 
há mais supervisores.
A família não conseguiu contato com o jo-
vem que estaria envolvido, mas afirma que 
ele foi expulso da academia pelo professor. 
Suzane diz ainda que o único suporte rece-

bido foi um colar cervical e R$ 300.
Nas redes sociais, a academia fez uma vaquinha 
para arrecadar dinheiro. Em outra publicação, 
o professor pede doações de sangue e disponi-
biliza um ônibus para levar os doadores.
A mãe de Douglas era diarista, mas preci-
sou parar de trabalhar para ficar 24 horas 
com o filho no hospital. Ela conta que eles 
estavam sobrevivendo com doações e que 
ainda tinham que comprar o material higi-
ênico usado no hospital.

O QUE DIZEM OS CITADOS
O Centro de Treinamento diz que lamenta 
a fatalidade e se solidariza com o aluno e a 
família. Além disso, afirma que seguem to-
das as regras da luta e normas de segurança.
Eles dizem ainda ter um carinho enorme 
pelo menino e a família e que prestam su-
porte dentro das possibilidades.
Já a Defensoria diz que a mãe foi no núcleo de 
Japeri no dia 14 de agosto para buscar ajuda a 
fim de pedir uma indenização e que foi agen-
dado o retorno para o dia 17 de agosto. Na 
data marcada, ela voltou e recebeu direcio-
namentos com um ofício para pedir o laudo 
médico do estado de saúde do menino.
Segundo a defensoria, o hospital não es-
tava cedendo o documento. Suzane vol-
tou no núcleo no dia 31 de agosto para 
entregar os documentos.
A pasta completa dizendo que já está ini-
ciando o processo.

O

A vereadora Aurilene Silva (PT), do municí-
pio de Axixá do Tocantins (TO), foi vítima, 
junto do marido e dos filhos (de 10 e 8 anos), 
de um sequestro na noite desta quarta-fei-
ra. Ao chegar à chácara em que morava, a 
8 km do centro da cidade, ela foi abordada 
por dois homens que anunciaram o assalto, 
amarrando as duas vítimas e pedindo o celu-
lar de Aurilene, bem como a senha do apare-
lho para efetuar transações bancárias.
— Quando cheguei na minha residência, 
desci do carro para abrir a porteira. Foi o 
momento que eu vi os bandidos vindos em 
minha direção. Veio um, e outro ficou mais 
atrás. A minha reação foi correr e gritar mui-
to. Meu marido não estava entendendo o 
que eu estava dizendo, como o vidro estava 
fechado. Ele saiu e entrou em confronto com 

o bandido. O bandido falou que era para ele 
se render, se não ia atirar na gente. Ele der-
rubou o meu marido no chão e amarrou ele 
— contou Aurilene ao GLOBO.
Em seguida, o casal foi levado para dentro 
da propriedade. No local, os criminosos per-
guntaram à vítima quanto em dinheiro que 
ela teria disponível para realizar uma trans-
ferência bancária para os criminosos.
Aurilene afirma ter respondido que tinha “entre 
R$ 3 mil e R$ 5 mil". Nesse momento, o crimi-
noso se aproximou dela e pediu que ela ficasse 
“tranquila”, porque ele não iria matá-los, pois a 
ação seria apenas um “recado”, um “aviso”.
— Ele ficou perguntando pelo meu celular, 
pela chave do Pix, se eu tinha dinheiro. Ele 
veio dizendo 'calma, que não ia ferir nin-
guém', que era um recado — conta Aurilene.

Em seguida, o suspeito trancou as vítimas 
em um quarto e deixou a propriedade, le-
vando com ele uma televisão. Em seu relato, 
Aurilene conta que conseguiu se soltar desli-
zando as mãos e usou um cortador de unhas 
para soltar o marido.
— Consegui me soltar. Soltei o meu marido, 
com muita dificuldade. Ele tirou as dobradiças 
da porta e saiu pela porta da cozinha. Pulou o 
murozinho que tem e foi chamar ajuda. Ele foi 
no vizinho mais próximo, pegou uma moto e 
foi para o povoado chamar a polícia — disse.
À reportagem, Aurilene contou que ela e o 
marido ficaram com hematomas no corpo 
e afirmou que o carro da família foi jogado 
em um barranco. No boletim de ocorrên-
cia, ela disse suspeitar que o caso pode ter 
motivações políticas.

Vereadora é vítima de sequestro com o
marido e usa cortador de unha para escapar
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POLÍCIA
EMBOSCADA

m homem foi preso 
nesta segunda-fei-
ra (18) pela morte do 
amante, em Niterói, na 
Região Metropolita-
na do Rio de Janeiro. 

Segundo a Polícia Civil, Cláudio Ro-
drigues de Oliveira Bastos mandou 
matar Yoran Tairik Guimarães Costa, 
com quem mantinha um relaciona-
mento extraconjugal às escondidas. 
Ambos eram casados.
De acordo com as investigações, Yo-
ran ameaçava expor o caso dos dois, 
e Cláudio encomendou a execução. O 
assassino ainda não foi encontrado.
Cláudio trabalha no ramo de bufê de 
festas em Niterói e chegou a fazer vá-
rias transferências para Yoran.
“Essa situação foi armada pelo se-
nhor Cláudio, que está preso. Foi 
uma situação armada. Na verdade, 
foi uma emboscada”, declarou a pro-
motora Renata Neme.
O crime foi no dia 11 de setembro, no 
bairro Rio do Ouro.
A polícia afirma que Yoran foi atraído 
por Cláudio para um ponto de ônibus 
com a falsa promessa de um emprego 
de caseiro. O homem contratado para 
matá-lo estava havia uma hora no lo-
cal, observando o movimento.
Alguns minutos depois da chegada da 
vítima, o criminoso se aproximou e ati-
rou na cabeça de Yoran.
“Foi um local detalhadamente planeja-
do para a execução. A vítima se colo-
cou cerca de 2 metros abaixo do nível 

Uma granada foi detonada por uma 
equipe da Coordenadoria de Opera-
ções Especiais (Core) da Polícia Civil 
às 7h55 na pista sentido Barra da Tiju-
ca da Linha Amarela, na altura da saída 
4, em Pilares, na Zona Norte do Rio. A 
pista chegou a ser totalmente fechada 
por três minutos para a operação. Às 
8h08 a via foi totalmente liberada.
De acordo com a Polícia Civil, o artefato 
era uma granada improvisada. O caso 
foi registrado na 44ª DP (Inhaúma).
Por causa da ocorrência, a faixa rever-
sível que é implantada diariamente na 
via, sentido Fundão, foi suspensa.

Segundo a Polícia Civil, Cláudio Rodrigues de Oliveira Bastos mandou matar Yoran Tairik Guimarães Costa, 
com quem mantinha um relacionamento às escondidas. Ambos eram casados.

Explosivo deixado na Linha Amarela é detonado pela Polícia Civil

Homem é preso pela morte do amante,
que ameaçou expor o relacionamento

U

Cláudio Rodrigues de Oliveira Bastos e Yoran Tairik Guimarães Costa — Foto: Reprodução

Operação fecha 
depósito de 

veículos roubados 
no Rio Comprido

Vendedor de mate é preso 
por roubo na praia de São 

Conrado, na zona sul do Rio

Uma operação da Polícia Militar fechou, nesta se-
gunda-feira (18), um galpão usado por crimino-
sos como depósito de veículos roubados no Rio 
Comprido, na Zona Norte. Foram apreendidos 
três carros, duas motos, carregadores e drogas.
De acordo com as investigações, a frota seria uti-
lizada por integrantes de uma das maiores facções 
criminosas do estado para confrontos com qua-
drilhas rivais. Os veículos serão periciados para a 
verificação de adulterações e identificação. 
Além dos veículos, os agentes localizaram também 
um fuzil air soft, dois carregadores de fuzil, dois ta-
bletes de erva seca, um rádio transmissor, um coldre, 
uma balança de precisão e 519 botijões de gás GLP.
O trabalho, que contou com agentes da Delega-
cia de Roubos e Furtos de Automóveis (DRFA), 
é mais uma fase da Operação Torniquete, criada 
pelo Departamento-Geral de Polícia Especiali-
zada (DGPE) em 2022, com o objetivo de coibir 
roubos de cargas e de veículos no Rio de Janeiro.

Um vendedor de mate foi preso nesta segun-
da-feira por agentes da delegacia do Leblon, na 
Praia de São Conrado, na Zona Sul do Rio. Leo-
nardo da Silva Costa, também conhecido como 
Léo do Matte, tem 39 anos, e contra ele haviam 
quatro mandados de prisão em aberto expedidos 
pela Justiça do Rio. Além disso, o vendedor já ti-
nha sete anotações criminais por roubo de carros 
e assalto a pedestres, todos com uso de arma de 
fogo. Ainda de acordo com as denúncias, os cri-
mes foram cometidos entre 2017 e 2019.
O vendedor de mate, de acordo com a polícia, 
praticava os crimes em bairros da Zona Norte do 
Rio e utilizava documentos falsos para não ser 
identificado. Os agentes da polícia localizaram 
Leo do Matte trabalhando na praia de São Con-
rado quando foi abordado. A equipe de investi-
gação descobriu que o vendedor costumava fre-
quentar a área. Durante a abordagem, Leonardo 
chegou a afirmar aos policiais que havia perdido 
os documentos, sendo identificado na delegacia.
O rapaz, que é de Guadalupe, na Zona Norte, já 
havia cumprido seis anos de prisão, passando, in-
clusive, por sanatórios penais. Ele é apontado pela 
polícia como "criminoso de alta periculosidade", 
principalmente por seu "comportamento agressivo".

Policiais da Delegacia de Roubos e Furtos de Automó-
veis (DRFA) participaram da ação conjunta

 — Foto: Divulgação

Leonardo da Silva Costa, de 39 anos, conhecido como Leo 
do Mate, foi preso por roubo na praia de São Conrado — 

Foto: Reprodução

da rua, bastante encoberto”, descreveu 
o delegado Leonardo Borges.
Depois de matar Yoran, o executor en-
trou num ônibus e fugiu.

Celulares roubados e mais ameaças
No dia do crime, o assassino ainda le-
vou o celular de Yohan e bloqueou uma 
rede social dele. Segundo a polícia, foi 
uma tentativa de dificultar as investi-
gações, já que no telefone estavam con-

versas que revelavam o relacionamento 
extraconjugal.
A polícia chegou ao mandante com a 
ajuda da esposa de Yoran, que mostrou 
prints de conversas entre os amantes.
“Foi pedida a prisão temporária para 
reunir outros elementos de prova e para 
preservar a esposa da vítima. Dois dias 
depois da morte, alguém foi até a casa 
deles, ameaçou a mulher e subtraiu o 
celular dela”, disse a promotora.
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CIDADES
IMUNIZAÇÃO

oradores de Comendador 
Soares e Austin já podem 
levar seus animaizinhos 
para vacinar contra a rai-
va. Segundo a prefeitura 
de Nova Iguaçu, a campa-

nha contra a doença vai passar por todo 
o município durante os próximos cinco 
sábados, ou seja, até o dia 21 de outu-
bro. Os atendimentos serão realizados 
das 9h às 16h, cumprindo o calendário 
de imunização da Secretaria municipal 
de Saúde, em conjunto com o Núcleo de 
Proteção Animal.
Ainda conforme informações do mu-
nicípio, a estimativa é de que cerca de 
cem mil animais sejam imunizados na 
campanha. Ao todo, 510 profissionais 
da saúde e outros 250 voluntários estão 
envolvidos neste trabalho.
— A vacinação antirrábica é uma ação vital 
para prevenir a propagação da raiva, uma 
doença que ameaça a saúde dos animais de 
estimação dos humanos — explicou o se-
cretário municipal de Saúde de Nova Igua-
çu, Luiz Carlos Nobre Cavalcanti.
A raiva é uma doença viral e a transmissão 
ocorre quando a saliva do animal contami-

Este ano, o tema "O que você tem 
plantado hoje?" foi escolhido para 
nortear os desfiles de 7 de setembro 
na cidade de Paraty. Segundo a secre-
tária de Educação, Gabriela Gibrail, o 
objetivo era valorizar o trabalho dos 
agricultores locais, das merendeiras 
e, em especial, do programa "Escola 
de Comer", que é referência nacio-
nal em relação à alimentação escolar. 
Mas você conhece a iniciativa?
Profissionais de diversas áreas se 
uniram em prol de um objetivo 
maior na cidade de Paraty: garantir 
uma alimentação de qualidade para 
crianças das escolas do município. 
Organizado em 2015, o programa 
Escola de Comer reúne voluntários, 
professores, merendeiras, nutricio-
nistas e agricultores familiares para 
garantir um cardápio ainda mais va-
riado e saudável para os alunos.
A ideia surgiu no Polo Gastronômi-
co de Paraty, quando uma associação 
de empresários do setor de gastrono-
mia promoveu o Folia Gastronômi-
ca, criado em 2003 e relançado em 
novo formato em 2014, com aulas 
gratuitas com chefs, programação 
cultural, infantil e juvenil, quiosques 
de rua, atividades de valorização da 
culinária local e circuito gastronô-
mico nos restaurantes da cidade.
Na ocasião, foi feita uma análise do 
cardápio oferecido nas escolas. A bai-
xa qualidade da alimentação nas uni-
dades e a precariedade das instalações 
físicas apontou para a necessidade de 
um programa voltado à garantia da 
qualidade das merendas.
Com um projeto de requalificação da 
merenda escolar em mãos, a Secreta-
ria de Educação do município passou a 
fornecer, no segundo semestre de 2015, 
refeições do novo cardápio nas escolas. 
Atualmente o programa conta com pa-
lestras educacionais, visitas em hortas, 
aulas e oficinas para as crianças serem 
conscientizadas da importância da ali-
mentação saudável e de qualidade.

Nova Iguaçu promove um mês de campanha
para vacinação antirrábica em animais
Cidade terá programação contra a raiva durante os próximos cinco sábados; estimativa é 

de que cerca de cem mil animais sejam imunizados

Hemocentro de Campos incentiva a doação de medula óssea

Programa 'Escola 
de Comer' 

conscientiza sobre 
alimentação de 
qualidade para 

crianças em Paraty

Vacinação será realizada durante os próximos cinco sábados — Foto: Divulgação

nado entra em contato com o organismo 
através da pele ou de mucosas, seja por 
mordida, saliva ou arranhões.
O Ministério da Saúde recomenda evitar 
tocar em animais estranhos, feridos ou do-
entes; perturbar animais quando estiverem 
comendo, bebendo ou dormindo; separar 
animais que estejam brigando; entrar em 

grutas ou furnas e tocar em qualquer tipo 
de morcego (vivo ou morto); criar animais 
silvestres ou tirá-los de seu “habitat” natural.
A campanha de vacinação antirrábica será 
realizada em Nova Iguaçu nos dias 16, 23 e 
30 de setembro e 7 e 21 de outubro. Confira 
os dias e endereços no site: http://www.novai-
guacu.rj.gov.br/semus/vacinacao/antirrabica/

Campos é o terceiro município do Estado 
do Rio de Janeiro e o primeiro do interior a 
ser um polo para o cadastro de doadores de 
medula óssea. Segundo a prefeitura, entre 29 
de outubro de 2021 e 31 de agosto de 2023, 
foram realizados 1.811 cadastros. Só de ja-
neiro até agosto deste ano, foram 874 pesso-
as inscritas no programa de doação. O Brasil 
possui o terceiro maior banco de doadores de 
medula óssea no mundo, segundo o Registro 
Nacional de Doadores (Redome). A entidade 
aponta que são cerca de 5 milhões de brasilei-
ros cadastrados em seu sistema. O transplante 
é indicado para mais de 80 doenças, incluindo 
leucemia, linfoma e casos graves de anemia.
“O processo começa com a decisão de se 
tornar um doador. O primeiro passo é pro-
curar um hemocentro, onde o doador as-

sinará um Termo de Consentimento Livre 
Informado, autorizando a realização de um 
exame de compatibilidade. Uma amostra 
de 10ml de sangue é coletada, e as informa-
ções genéticas do doador são registradas no 
Redome”, explicou a diretora do Hemocen-
tro Regional de Campos, Sandra Chalhub.
Depois do cadastro, é realizado um cruza-
mento de dados para localizar um paciente 
compatível. A partir daí, todos os envolvidos 
são acionados para realizar exames para o 
transplante, além de uma avaliação médica. 
Após esta etapa e com a liberação para o pro-
cedimento, o processo de doação é autoriza-
do. A medula óssea, conforme a definição do 
Ministério da Saúde, é "um tecido líquido-
-gelatinoso que ocupa o interior dos ossos, 
conhecida popularmente por 'tutano'".

M

A medula óssea é o local onde são produzidos 
os componentes do sangue: os glóbulos ver-
melhos (hemácias) assim como os glóbulos 
brancos (leucócitos) e as plaquetas. É através 
das hemácias que o oxigênio dos pulmões é 
transportado para as células de todo o nosso 
organismo e o gás carbônico das células para 
os pulmões. A função dos leucócitos é defen-
der o organismo de infecções, já as plaquetas 
compõem o sistema de coagulação do sangue.

Para doar
Para se tornar um doador, segundo a pre-
feitura de Campos, é necessário ter entre 
18 e 35 anos; estar em bom estado de saú-
de; não ter doença infecciosa transmissível 
pelo sangue (como infecção pelo HIV ou 
hepatite) e não apresentar história de do-
ença neoplásica (câncer), hematológica ou 
autoimune (como lúpus eritematoso sistê-
mico e artrite reumatoide). Para realizar 
o cadastro de doação de medula óssea no 
HRC é necessário doar sangue.
O Hemocentro fica anexo ao Hospital Ferreira 
Machado (HFM) e atende à demanda de 25 
unidades hospitalares da região, como São Fi-
delis, Pádua, Quissamã, São João da Barra, São 
Francisco de Itabapoana e outros. O HRC fun-
ciona diariamente, das 7h às 18h, inclusive aos 
sábados, domingos e feriados e fica localizado 
na Rua Rocha Leão, n° 2, no bairro do Caju.
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CHAPA QUENTE
Onda de calor: umidificador ameniza efeitos
do tempo seco, mas uso exige cautela

Especialista indica usar o aparelho quando a umidade relativa do ar estiver abaixo de 50%.

Apesar do programa federal criado para abreviar a espera, INSS 
segue com fila de mais de 1,5 milhão de pedidos de benefícios

Uma opção para amenizar 
os efeitos do tempo seco, 
que afeta boa parte do país 
nesta semana e pode tra-
zer diversos problemas de 
saúde, é o umidificador de 

ar. Mas atenção: o seu uso exige cautela.
Em meio a uma nova onda de calor que 
afeta todo o país, o Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) emitiu um alerta de 
baixa umidade relativa do ar em 16 estados 
e no Distrito Federal para os próximos dias. 
O aviso vai até quinta-feira (21). Segundo o 
órgão, o índice deve ficar entre 20% e 30% 
em várias regiões brasileiras
O desconforto do ar muito seco é ainda maior 
para quem tem doenças respiratórias como 
asma, rinite, bronquite. Além disso, a secura 
diminui a qualidade do sono e a falta de des-
canso (ou privação) reflete no nosso dia a dia.
Como o nome já diz, o umidificador tem 
como objetivo aumentar a umidade no am-
biente. Por consequência, o aparelho me-
lhora a qualidade do ar, o sono e traz alívio 
nos problemas respiratórios. No entanto, é 
importante entender quando e como usar o 
aparelho para garantir sua eficácia.
Se ele melhora a qualidade do ar, facilita a 
respiração e ajuda no sono, então eu posso 
usar todos os dias, correto? Não.

Frederico Fernandes, pneumologista da So-
ciedade Paulista de Pneumologia e Tisiolo-
gia (SPPT), explica que o ideal é usar quando 
a umidade do ar estiver abaixo de 50%. Para 
identificar a condição do ar, o médico reco-
menda consultar o aplicativo do celular.
"Se a umidade do ar estiver acima de 50%, 
não é preciso utilizar o aparelho porque 
você estará literalmente chovendo no mo-
lhado", alerta o pneumologista.
E um ambiente excessivamente úmido é tão 
ruim quanto um local seco, pois pode favo-
recer o crescimento de mofo e ácaros e, por 
consequência, desencadear crises alérgicas.
Outro ponto de atenção é a limpeza do umi-
dificador. Se você costuma deixar o aparelho 
guardado no armário e só usa nos dias real-
mente secos, deve limpá-lo antes do uso.
"Se o aparelho estiver sujo, ele vai umidi-
ficar, mas vai jogar poeira, mofo, bactéria 
para o ar. Isso pode desencadear alguma 
crise alérgica ou de asma. Antes de usar, 
principalmente se estiver guardado há mui-
to tempo, é importante higienizar adequa-
damente o aparelho", diz Fernandes.

Podemos deixar o aparelho
ligado o dia todo?

 Não há necessidade. O ideal é usá-lo de 3 a 4 
horas. Se o aparelho tiver timer, pode progra-

mar o tempo para que ele desligue sozinho. 
Caso contrário, ligue horas antes de dormir.

Toalha molhada ou bacia com
água também funcionam? 

Elas podem ser opção para quem não tem o 
aparelho, elevando um pouco a umidade do 
ambiente, mas não são tão efetivas quanto o 
umidificador de ar.

Outras dicas para enfrentar 
o tempo seco

• Beba bastante água (cerca de dois litros por 
dia ou 10 copos de água de 200 ml). Ela hidra-
ta todos os órgãos, inclusive pele e mucosa.

• Hidrate bem as mucosas com soro fisioló-
gico - pelo menos duas vezes ao dia.

• Lave os olhos com soro fisiológico ou com 
colírio de lágrima artificial.

• Cuidado com bebidas alcoólicas. Elas po-
dem refrescar, mas também desidratam.

• Mantenha a casa limpa, evitando o acú-
mulo de poeira.

• Evite praticar exercícios físicos das 11h às 17h.
• Proteja-se ao máximo do sol e evite o res-

secamento das mucosas e pele.

Caso a pessoa apresente tosse intensa, au-
mento de catarro, chiado e falta de ar, é re-
comendável procurar atendimento médico.

Faz quase dois meses, o governo lançou um 
programa para reduzir a fila de cidadãos à 
espera de benefícios da Previdência, mas a 
lentidão na análise dos pedidos continua.
As filas não são visíveis nas agências do 
INSS. O sistema está automatizado. Mas é 
muita gente. Antes do programa ser lança-
do, em julho, quase 1,8 milhão de pessoas 
aguardavam atendimento. A maioria à es-
pera de benefício assistencial ou previden-
ciário, como aposentadoria. E quase 600 
mil dependendo da perícia médica.
O governo pretende reduzir o tempo de es-
pera para 45 dias. Para isso, passou a pagar 
um bônus aos servidores que analisarem 
processos, além do horário de trabalho. No 
Portal da Transparência, o dado mais recen-
te é de 28 de agosto. O número de pedidos 
parados estava em 1, 691 milhão - queda de 
5,7%, em relação a junho.
Rui Martins dos Santos luta contra a de-

pressão e está afastado do trabalho. Espera, 
desde abril, pela perícia do INSS, marcada 
para novembro.
“Você está sem receber, está sem a sua ren-
da e você contribuiu o tempo que você pôde 
e não ter o acesso ao seu direito, complica 
mais ainda”, afirma o técnico de TI.
Quando o governo promete reduzir fila está 
se referindo apenas aos requerimentos ini-
ciais, a primeira etapa dos processos. Não 
entram nessa conta, por exemplo, recursos, 
pedidos de revisão de benefício, reconta-
gem de tempo, que elevariam o tamanho da 
fila para mais de 7 milhões processos, se-
gundo o próprio Ministério da Previdência.
O ministro Carlos Lupi diz que os números 
mais atualizados indicam que desde o início 
do programa 200 mil pessoas saíram da fila.
“Meu compromisso é até dezembro, final 
de dezembro, a gente estar todos na fila de 
45 dias, que é o prazo legal. Eu não inventei 

esse número. Prazo legal diz que é razoável 
esperar 45 dias na fila. Então, esse programa 
todo que eu estou fazendo é para enquadrar 
nos 45 dias”, diz o ministro Carlos Lupi.
O ministro anunciou mais uma medida 
para atender quem espera auxílio doença: 
a partir de segunda-feira (25), vai bastar 
apresentar o atestado médico pelo sistema 
Meu INSS ou pelo 135.
“A partir da semana que vem, segunda-
-feira, nós começamos a ligar. Por isso 
que eu estou pedindo aqui para quem 
está nos vendo: não fique com medo que 
seja trote. Não é trote. 135 vai ligar, pe-
dindo que você apresente o seu atestado 
porque não precisa ficar na fila esperan-
do a perícia. É só atender o telefone e 
mandar o atestado”, afirma Lupi.
O ministro da Previdência declarou que o 
governo convocou 1.250 servidores aprova-
dos em concurso.

U
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Evento será em novembro e reforça apoio da escola 
de samba com a diversidade (Foto: Divulgação)

AQUELE ABRAÇO !!!
>> VÃO PINTAR DE NOVO NA ÁREA - O ator, Paulo Barbieri; as atrizes, Beth Barbosa e Rosemary 
Nóbrega, mais este Velho Escriba (foto), se preparam de olho na volta das reuniões-encontros dos Ar-
cadianos, os Dinossauros do antigo Teatro Arcádia, de Nova Iguaçu. Todos vivemos o período de ouro 
da arte cênica e musical iguaçuana nos anos 1970/1980. "O Arcádia marcou todos aqueles que pisaram 
naquele palco sagrado", diz Barbieri, que faz sucesso atualmente como Palhaço Peteleko da Graça. Beth 
Barbosa também sente saudade. "A saudade mata a gente...Não é assim o refrão daquela música dos 
tempos de nossos avós? Pois é assim que me sinto". Rose Nóbrega, não fica atrás quando o papo são as 
lembranças. "As cenas, os momentos, ainda estão vivos na mente. Bom que voltamos a nos encontrar. 
Alivia um pouco". Salve, salve, todos! Aquele Abraço!!!    

Peça mostra no palco histórias de migrantes nordestinos e atrizes crias da Baixada Fluminense

Império Serrano prepara 1ª Parada LGBTQIAP+ do Parque Madureira em novembro

oi conversando sobre as his-
tórias de família que as artis-
tas Letícia Ambrósio e Natha-
lia Catarino descobriram um 
ponto em comum: seus avôs 
vieram de Pernambuco es-
condidos em um navio para o 

Rio de Janeiro e foram parar na Baixada Flumi-
nense. O que era apenas uma coincidência entre 
elas, fez surgir o espetáculo 'Travessias Nordeste x 
Baixada', que costura histórias que começam em 
solos nordestinos e que se conectam ao cruzar o 
país por diferentes meios, ancorando na Baixada 
Fluminense suas esperanças de futuro.
A peça entra em cartaz no Teatro Sesc Tijuca e 
fica em temporada de 28 de setembro à 22 de 
outubro, de quinta à sábado, 19h, e domingo, 
às 18h, resgatando histórias que se repetem en-
tre outras famílias que possuem parentes, tios 
e avós que vieram de estados do Nordeste em 
ônibus, paus-de-arara, carro de abacaxi e até 
mesmo esconderijos de navios, por diversas 
motivações, em busca de trabalho e melhores 
condições de vida. E que, ao se instalarem nes-
sas cidades periféricas, foram constituindo uma 
nova identidade cultural, oriunda dessa mistu-
ra.  O Teatro II do Sesc Tijuca fica na Rua Barão 
de Mesquita, 539, Rio de Janeiro, Capital.
Atriz Letícia Ambrósio acha que o resgate des-
sas memórias cria identificação com o público. 
“Travessias é sobre gratidão aos nossos avós e 
bisavós, e também a tantas outras pessoas que, 
assim como eles, saíram de suas terras para vi-
rem construir o Sudeste e mais especificamente, 
a Baixada Fluminense. Eu e Nathalia ouvimos e 
registramos histórias doloridas durante esse pro-
cesso de pesquisa, mas quase sempre os relatos de 
dor eram atravessados pelos de solidariedade e 
afeto, de gente que estendeu a mão pra construir 
futuro junto,  mesmo quando também precisava 
lutar pelo básico do básico”, destaca.

O Departamento Comunitário do Império Serra-
no está organizando a 1ª edição da Parada LGB-
TQIAP+ do Parque Madureira. O evento será no 
dia 12 de novembro, a partir das 9h, e vai contar 
com show de Drag Queens e diversas atrações.
A festa terá ação social com serviços gratuitos de 
assistência psicológica, orientação jurídica, enca-
minhamento para redes de Creas e CRAS, isenção 
segunda via de RG, certidão de nascimento, além 
do encaminhamento para troca de nome social. 
Liderando o Departamento Comunitário, Josi-
mar Viana estima um grande público. Ele destaca 
que essa é mais uma ação voltada para o público 

LGBTQIAP+ pelo Reizinho de Madureira, refor-
çando o apoio às causas sociais e das minorias.
"Nós já realizamos um casamento comuni-
tário LGBTQIAP+ e diversas outras ações 
para estas pessoas. A população LGBT-
QIAP+ da Zona Norte precisa de atenção. 
Essa luta começou com a eterna Loren Rai-
nha do Buá há mais de 20 anos e vai conti-
nuar. Esperamos um bom público para cele-
brar a diversidade", afirmou Josimar Viana.
O Palco do Samba, no Parque Madureira está 
na Rua Soares Caldeira, 115 - Madureira, RJ. 
Entrada franca.

A Organização Viva Baixada atua há 16 
anos na região promovendo o bem-estar 
social dos moradores, através de projetos, 
cujo objetivo principal é divulgar posi-
tivamente cada um dos 13 municípios, 
resgatar sua história e riquezas naturais. 
A ONG está retormando com o Projeto 
'Angel', paralisado por causa da pande-
mia em 2020. "Esse projeto foi criado 
para salvar vidas!", diz Paty de Paula, pre-
sidente da ONG. Ele é pioneiro e tem o 
objetivo de orientar crianças e adolescen-
tes em idade escolar, como se comportar 
diante de algumas ações do seu cotidia-
no, como Primeiros Socorros, Combate 
e Prevenção a incêndio, Bullying, Saúde 
Mental, Solidariedade, Meio ambiente, 
Defesa Pessoal, entre outras. 
"O projeto, que inicialmente começou 
com palestras e treinamentos presenciais 
nas escolas, agora pode dar um salto gi-
gante, pois está concorrendo a editais de 
audiovisual, como a Lei Paulo Gustavo, e 
terá a chance de se transformar, de pro-
duzir um curta metragem e atingir todo 
território brasileiro", acrescenta Paty, 
com a voz carregada de esperança. 
Patricia de Paula, nome de batismo da 
talentosa, é moradora da Baixada Flumi-
nense, publicitária, produtora cultural, 
diretora do SINDMODELRJ e CEO da 
EMUNAH, empresa de Marketing di-
gital. Sucesso, Paty! Nossa Resenha e o 
JORNAL POVO estão na torcida.

 &
 C
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Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Espetáculo 'Travessias Nordeste x Baixada' entra 
em cena no Teatro do Sesc Tijuca e vai até outubro

"Esse projeto foi criado para salvar vidas!", informa a publici-
tária e produtora cultural, Paty de Paula (Foto: Divulgação)

Da esquerda para a direita, Nathalia Catarino e Letícia Ambrósio, durante o ensaio fotográfico para o trabalho inédito 
(Foto: Josélia Frasão/Divulgação)

Vem aí, 'Projeto Angel', 
uma geração do bem 

através de ações 
comunitárias e culturais!  

O espetáculo é dirigido por Renata Tavares 
e entrelaça histórias de vida, compartilhadas 
em entrevistas feitas nas praças, feiras e quin-
tais dos municípios de Belford Roxo e Duque 
de Caxias, cidades natais das atrizes. E assim, 
a partir da oralidade e da valorização da me-
mória, reverenciam essas pessoas que não só 
vivem e viveram nesse território, como também 
ajudaram a construí-lo, material e imaterial-
mente: “Quando penso na encenação, minha 
cabeça tem a necessidade de atrair e representar 
pessoas com referências do passado e do futuro. 
Nessa peça há vida e muito suor”, reforça a atriz 

que foi premiada pela 33º edição do Prêmio 
Shell na categoria Melhor Direção.
O drama apresenta um ponto de vista empí-
rico acerca da construção física e cultural da 
Baixada, valorizando a memória e a sabedo-
ria popular, transpassada através da oralidade 
pelas gerações. Com duração de 75 minutos 
e classificação indicativa de 14 anos, a peça 
suscita o olhar e ouvidos do espectador sobre 
a importância da oralidade para manter viva 
a memória ancestral de comunidades perifé-
ricas e resguardar sua autenticidade, diante 
do apagamento da história.

F
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
Noite de Samba e Pagode em Mesquita:
Pique Novo e Swing Simpatia no Palco!

A Versatilidade de Jesus Pinto da Luz: Modelo, Ator, DJ e Mais!

PROGRAMA V NENO    
VAI BOMBAR NA 
SEXTA DIA 22/09

Tributo a Xuxa: Nicolas Prattes Brilha na Batalha do Lip Sync do Domingão com Huck

omo parte das comemorações 
pelo feriado de Nossa Senho-
ra de Aparecida na véspera de 
feriado, o grupo de pagode Pi-
que Novo e Swing Simpatia es-
tarão fazendo show bomban-
do nas estruturas de Mesquita.

Conforme o amigo Valadão da organização 
do evento, a apresentação dos grupos será 
repleta de clássicos do samba e do pagode 
que marcaram muitas vidas com enormes 
clássicos próprios e também de outros gru-
pos de sucesso.

SERVIÇO:
PIQUE NOVO, SWING SIMPATIA,BRUNI-
NHO, 22 MINUTO , CAVERNA E GBEZIN.

Dia:  11/10/2023 (QUARTA)
Horário de abertura da casa: 21h
Local: TÊNIS CLUBE DE MESQUITA
DAMAS GRÁTIS ATÉ AS 23 HORAS

O centro de atendimento do vereador Marce-
lo Radar em Mesquita continua tecendo elo-
gios da população Mesquitense com acolhi-
mento e recolhendo demandas. Um espaço 
pensado no povão. Parabéns pela iniciativa.

Jesus Pinto da Luz é um modelo, ator e DJ bra-
sileiro que ganhou notoriedade mundial após 
ser selecionado pelo fotógrafo Steven Klein para 
estampar um editorial de moda da revista "W" 
acompanhado da pop star Madonna, com quem 
viveu um breve relacionamento.
Desde então, passou a ser o principal modelo 
de grifes como Dolce&Gabanna, Givenchy, In-
timissimi, Colcci, Ellus, Peppe Jeans, Ona Saez.
Além dos trabalhos como modelo no Brasil e no 
exterior, estrelou duas novelas na Globo e, desde 
2009, atua como DJ. Em 2015, participou do qua-
dro "Saltibum", exibido no "Caldeirão do Huck", 
programa de Luciano Huck na Globo. O modelo 
dividiu a competição com Ana Carolina Dias, Ca-

rol Nakamura, Érika Januza, Gracyanne Barbosa, 
Priscila Fantin, Thaeme, Yanna Lavigne, Jacaré, Jo-
natas Faro, Leandro Lima, Rodrigo Simas e Tande.
Jesus é casado com a DJ Carol Ramiro, com 
quem tem uma filha, Malena, nascida em 29 
de junho de 2016.
Em 2017, integrou o elenco da segunda tempo-
rada do programa"Dancing Brasil", apresentado 
por Xuxa Meneghel na Record, ao lado da bai-
larina Margreet Nuijten. O elenco conta ainda 
com Alinne Rosa, Lexa, a ex-jogadora de futebol 
Milene Domingues, Raphael Sander, Carlos Bo-
now, Theo Becker, Yudi Tamashiro, a jornalista 
Carla Prata, a jogadora de vôlei Jaque Carvalho 
e a atriz Suzana Alves.

O Diretor do Sindicato dos Artistas , Pau-
lo Martinelli também vai está presente no 
programa "V Neno" nesta sexta atendendo a 
pedidos dos ouvintes e fará uma dobradinha 
com o ator Demerson D"Alvaro e o carnava-
lesco José Roberto Stayller.

A Batalha do Lip Sync de domingo (17) dei-
xou todo mundo sem ar! No quadro do Do-
mingão com Huck, Samuel de Assis e Nicolas 
Prattes mergulharam fundo nas performan-
ces dos artistas que homenagearam no palco.
Para começar, Nicolas encarnou no palco nin-
guém menos do que a Xuxa. De peruca loira, ele 
pulou, dançou e interpretou o maior sucesso da 
Rainha dos Baixinhos: "Ilariê"— e em três lín-
guas diferentes! E a apresentação do artista con-
tou com a presença da sua mãe, Giselle Prattes, 
que foi uma das Garotas do Zodíaco da apre-
sentadora, na época do programa Planeta Xuxa.
O grupo era formado por meninas que re-
presentavam cada signo e vinham para subs-
tituir as Paquitas New Generation. Giselle 
contou como foi a experiência de rever as 
imagens do seu trabalho com a Xuxa.

PARABÉNS RADAR

C
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vice-presidente de futebol do 
Flamengo, Marcos Braz, bri-
gou com um torcedor dentro 
de um shopping na Zona 
Oeste do Rio de Janeiro, na 
tarde desta terça-feira.
O vice-presidente de futebol 

do Flamengo, Marcos Braz, brigou com um tor-
cedor dentro de um shopping na Zona Oeste do 
Rio de Janeiro, na tarde desta terça-feira.
O dirigente estava com sua filha, que amanhã 
completa 15 anos, dentro de uma loja quando 
foi abordado por três torcedores, que se iden-
tificaram como integrantes de uma organizada. 
Eles criticaram o vice de futebol e pediram a sa-
ída do técnico Jorge Sampaoli e de Gabigol.
Em vídeo, Marcos Braz e um amigo aparecem agre-
dindo um torcedor em shopping na Barra da Tiju-
ca. À reportagem do ge, o rubro-negro disse que é 
entregador e se identificou como Leandro Campos 
da Silveira Gonçalves Junior. Seguranças do sho-
pping surgem na sequência para separar a birga.

A briga ocorreu por volta das 17h e assustou lojis-
tas e clientes que passavam pelo shopping. O di-
rigente se refugiou dentro de uma loja depois da 
confusão. Quase uma hora após a briga, policiais 
chegaram ao local. Muitos curiosos tomaram o 
corredor enquanto Braz permanecia na loja.
O dirigente saiu da loja às 18h19, acompanha-
do por policiais e seguranças, e se dirigiu para 
a 16ª delegacia de polícia (Barra da Tijuca). 
Ele foi xingado por dezenas de torcedores que 
estavam no corredor do shopping. Além de 
vice de futebol do Flamengo, Marcos Braz é 
vereador eleito do Rio de Janeiro.
Por volta das 19h20, Leandro deixou o Hospital 
Lourenço Jorge, mancando, em um carro da polí-
cia em direção à 16ª DP para prestar depoimento.
Por volta das 19h20, Leandro deixou o Hospital 
Lourenço Jorge, mancando, em um carro da polí-
cia em direção à 16ª DP para prestar depoimento.
A confusão no shopping nesta terça é o tercei-
ro caso de agressão que envolve o Flamengo 
em menos de dois meses. No dia 29 de julho, o 

então preparador físico do clube, Pablo Fernán-
dez, deu um soco no rosto do atacante Pedro no 
vestiário do Independência após a vitória ru-
bro-negra sobre o Atlético-MG por 2 a 1.
No dia 15 de agosto, Gerson e Varela trocaram 
agressões em treino no Ninho do Urubu. Um 
soco do meia fraturou o nariz do lateral uruguaio.

Antes de confusão, Marcos Braz 
marcou presença na Câmara de Vereadores,

mas levou falta
Marcos Braz marcou presença virtual na Câmara 
de Vereadores do Rio. Apesar disso, o vereador 
do PL não participou da votação que ocorreu na 
sessão. Braz não esteve presente nas discussões 
sobre a autorização da prefeitura em contrair um 
empréstimo de R$ 702 milhões junto ao Banco 
Nacional de Desenvolvimento Econômico e So-
cial (BNDES) para a liberação da quantia.
Marcos Braz sinalizou estar presente virtual-
mente na primeira parte da sessão da Câmara 
de Vereadores, entre 13h e 16h — destinada a 

discursos livres dos parlamentares. Já na sessão 
ordinária, das 16h às 18h, o parlamentar não 
fez o uso da palavra ou condicionou seu voto, 
mesmo a distância — como fizeram Cesar Maia 
(PSDB) e Luciana Novaes (PT).
Em nota, a Câmara do Rio informou que o sis-
tema registrou falta para o vereador: "Os parla-
mentares podem registrar presença de forma vir-
tual entre as 13h30 e as 16h, no chamado Grande 
Expediente, quando os vereadores fazem seus 
discursos. No entanto, após o início da Ordem 
do Dia, às 16h, é necessária a votação presencial. 
Como o vereador Marcos Braz (PL) estava au-
sente durante a votação desta terça-feira (19), o 
sistema registrou falta para o parlamentar".
A Câmara planejava abrir uma sessão extra-
ordinária às 18h para votar a autorização do 
empréstimo em segunda discussão, o que não 
ocorreu. Os trabalhos foram suspensos após o 
fim do tempo regimental pela vereadora Rosa 
Fernandes (PSC), após o presidente da Câmara 
Carlo Caiado (PSD) deixar o plenário.

Fluminense e Cruzeiro medem forças, a 
partir das 21h30 (horário de Brasília) desta 
quarta-feira (20) no estádio do Maracanã, 
em jogo válido pela 24ª rodada do Campe-
onato Brasileiro. A partida será transmitida 
ao vivo pela Rádio Nacional.
Após perder o clássico para o Vasco no último 
sábado (16), a equipe comandada pelo técni-
co Fernando Diniz volta suas atenções para o 
confronto desta quarta diante do Cruzeiro. O 
Tricolor das Laranjeiras chega confiante, pois 
tem uma longa invencibilidade como mandan-
te, sequência que iniciou em janeiro. A última 
derrota nesta condição foi diante do Botafogo 
em jogo pelo Campeonato Carioca.
Porém, o maior foco de atenção dos tricolores 
está mesmo na Copa Libertadores, competi-
ção na qual a equipe vai bem e disputará, a 
partir da próxima semana, contra outro time 
brasileiro, o Internacional, a vaga para a gran-
de decisão. Enquanto o decisivo confronto 

pela competição sul-americana não chega, o 
Fluminense encara o Cruzeiro pelo Brasilei-
rão com a possibilidade de terminar a rodada 
em terceiro lugar em caso de vitória.
O auxiliar Eduardo Barros, em coletiva após 
o revés para o Vasco, defendeu a ideia de não 
correr riscos nesta quarta: “Temos uma semana 
aberta após o jogo contra o Cruzeiro e obvia-
mente não correremos nenhum risco clínico 
pensando no primeiro jogo da semifinal da Li-
bertadores. Mas vamos sim com os melhores 
jogadores que estiverem à disposição”.
A equipe das Laranjeiras tem um desfalque de 
peso para a partida: o meia-atacante colombia-
no Jhon Arias, que lesionou o tornozelo direito 
no clássico com o Vasco, está fora. O atacante 
Germán Cano e o meia Ganso são dúvidas para 
o jogo. Cano sentiu dores no tornozelo esquerdo 
diante do Cruzmaltino e Ganso não joga desde a 
partida contra o Olimpia (Paraguai), pelas quar-
tas de final da Libertadores. Já o lateral-esquerdo 

Dirigente foi abordado em porta de loja; vídeo mostra agressão de Braz

Marcos Braz, vice do Flamengo, briga com 
torcedor em shopping na Barra da Tijuca

Brasileiro: Fluminense e Cruzeiro medem forças no Maracanã

O

Marcelo deve ser preservado deste jogo.
Por outro lado, o Fluminense contará com os 
retornos do técnico Fernando Diniz, do late-
ral-direito Samuel Xavier e do zagueiro Felipe 
Melo, que estiveram fora do último jogo. Dessa 
forma, o Fluminense deve ir a campo com: Fá-
bio; Samuel Xavier, Nino, Felipe Melo e Diogo 
Barbosa; André, Alexsander e Lima; Keno, John 
Kennedy e Cano.

Em 11º lugar na tabela de classificação do Brasi-
leiro, o Cruzeiro chega motivado para a partida. 
Isso acontece porque na estreia do técnico Zé 
Ricardo a equipe conseguiu uma vitória convin-
cente sobre o Santos, em plena Vila Belmiro na 
última quinta-feira (14). O Cabuloso conseguiu 
um sonoro 3 a 0 e voltou a vencer na competi-
ção. A equipe luta contra o rebaixamento e pro-
jeta uma boa campanha neste segundo turno.


